

# COMUNICADO

## DGDDH/329/2022

Ciudad de México, a 28 de noviembre de 2022

### **CNDH y el Colegio Nacional de Supervisores y Supervisoras Federales de Educación Media Superior colaboran en favor de una nueva cultura de prevención victimal y cultura de paz**

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), en coordinación con el Colegio Nacional de Supervisores y Supervisoras Federales de Educación Media Superior, llevaron a cabo el “Primer Encuentro Nacional de Prevención Victimal y Cultura de Paz en el Ámbito de la Educación Media Superior”.

Este encuentro se da en el marco del Plan Estratégico Institucional por una Cultura de Paz y Derechos Humanos, que tiene como objetivo el “contribuir a la construcción y consolidación de una cultura de paz por medio de la reflexión, la investigación, la educación, con iniciativas y acciones preventivas y reactivas, sobre todo, con el fin de anticipar soluciones a los grandes desafíos que, de otro modo, pueden desembocar en conflictos [...]”, y es el resultado de una serie de prácticas restaurativas, como Laboratorios Victimológicos de Autoprotección, Acompañamiento y Reacción Inmediata ante Situaciones de Alto Riesgo y los Círculos Restaurativos de Prevención Victimal, cuyo objetivo es abordar las conductas victimales y violaciones a los derechos humanos, desde un enfoque psicosocial, pedagógico y humanista, así como orientar desde la prevención y protección integral a adolescentes y jóvenes, para restablecer derechos, la toma de conciencia sobre el daño causado, y prevenir y detectar conductas victimales en el ámbito educativo que permitan reparar el daño individual, social y en las relaciones. Es así que, de este, en dos meses se han implementado 63 laboratorios de prevención victimal en los estados de Oaxaca, Ciudad de México, Estado de México, Tlaxcala e Hidalgo.

A través de dichas prácticas y metodologías restaurativas se ha impactado y atendido a más de 5 mil alumnos y alumnas de Centros de Estudio de Bachillerato (CEB) Centros de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicio (CBTIS), Centros de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBETA) y Universidades Politécnicas y Tecnológicas.

Derivado de lo anterior, se suman 135 círculos restaurativos en espacios educativos, en los que se abordan las conductas victimales y conflictos, desde un enfoque de derechos humanos, psicosocial, pedagógico, afectivo y otras disciplinas relacionadas con la familia y sus comunidades.

Es pertinente mencionar que han resultado prácticas restaurativas inmediatas, como la construcción de redes de apoyo educativas, comunitarias y organizaciones de la sociedad

civil, que, como mecanismo, sirven de puente para que estudiantes, personal docente y no docente cuenten con el apoyo de referencia de instituciones federales, estatales y municipales, cuando existan conductas victimales que pongan en riesgo a las alumnas y alumnos.

Las acciones que implementen las redes de apoyo de prevención y atención victimal al interior de los planteles educativos impactarán, de manera inmediata, en la reducción de conductas y conflictos en la institución educativa.

Es así como surge el “Primer Encuentro Nacional de Prevención Victimal y Cultura de Paz en el Ámbito de la Educación Media Superior”, escenario idóneo para la toma de protesta de los primeros tres Comités para la Prevención y Atención Victimal, Embajadoras y Embajadores de Derechos Humanos, los cuales están conformados por alumnas, alumnos, personal docente, no docente y padres de familia, cuyo objetivo es ser una red educativa que permita la prevención, detección, recepción y atención de los casos de violencia identificados en el plantel educativo, convirtiéndose, además, en un espacio en donde se atenderán los casos en que la comunidad educativa se vea involucrada en los diversos tipos y modalidades de violencia de género y otras violencias dentro del núcleo familiar y el entorno social, promoviendo así la aplicación de medidas reparadoras desde un enfoque integral y de derechos humanos.

Este Encuentro, que convocó a cerca de mil personas, se llevó a cabo el 25 de noviembre en el estado de Oaxaca, en la conmemoración del Día Internacional de Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, fecha emblemática que nos detona acciones prácticas con mil maestras, maestros, supervisores federales, supervisores locales, padres y madres de familia y alumnado para presentar guías de políticas públicas restaurativas para la prevención victimal; guías para la implementación de círculos restaurativos de atención victimal; manual para la implementación de laboratorios de prevención victimal, entre otras herramientas de prácticas restaurativa, conversatorios interactivos sobre prácticas restaurativas de atención victimal en beneficio de toda la comunidad estudiantil y magisterial asistente.

Este trabajo colaborativo que implementa la Comisión Nacional de los Derechos Humanos con el Sistema de Educación Media Superior, posibilita el seguir generando herramientas restaurativas y mecanismos que garanticen el respeto máximo de los derechos humanos, el respeto irrestricto de la dignidad y el interés superior de adolescentes y personas jóvenes que los lleve a un pensamiento crítico, cuya base sea la reflexión, el diálogo y el humanismo.

¡Defendemos al pueblo!

\*\*\*